



COMITÉ INTERNATIONAL DES RÉDACTEURS EN CHEF FRANCOPHONES

1^e RÉUNION

18-19 SEPTEMBRE 2025



RABAT, ROYAUME DU MAROC





COMITÉ INTERNATIONAL
DES RÉDACTEURS EN CHEF FRANCOPHONES
1^e réunion
18-19 septembre, Rabat - Maroc

Avec le soutien de :



En partenariat avec :



1. Présentation globale

L'Académie Internationale de la Francophonie Scientifique a engagé en janvier 2025 une initiative structurante en faveur de la reconnaissance, de la professionnalisation et de la visibilité des revues scientifiques francophones. Dans un contexte marqué par l'hégémonie croissante de l'anglais dans les circuits de diffusion du savoir, cette démarche entend affirmer l'existence d'un espace éditorial francophone exigeant, pluriel et en phase avec les standards internationaux de qualité.

C'est dans cette perspective qu'a été lancé le processus de constitution d'un Comité international des rédacteurs en chef francophones (CIRCF), conçu comme un organe de réflexion et de proposition, appelé à jouer un rôle central dans la redéfinition des conditions de production et de diffusion du savoir en français. Ce comité réunit, pour la première fois, des responsables éditoriaux issus des 9 régions d'implantation de l'AUF, porteurs d'une expérience directe de la gestion des revues, de leurs contraintes, de leurs aspirations et de leur potentiel de développement.

Cette initiative est stratégique à l'échelle du monde académique francophone. Elle aura des retombées concrètes, tant en matière de coopération institutionnelle que d'innovation éditoriale.

2. Les Membres du CIRCF

Après un appel à manifestation d'intérêt publié sur la plateforme de candidatures de l'AUF (19 mars au 23 avril 2025), l'AIFS a reçu un total de 109 candidatures. Un comité externe de sélection (AFD, AUF, CAMES, réseau Circé, Erudit, FRQ, IRD, OpenEdition) a été mis en place. Il était composé d'expert.e.s reconnu.es et issu.e.s d'institutions partenaires internationales, tous.les spécialistes des enjeux liés à la publication scientifique et à la science ouverte.

Ce comité a procédé à l'examen détaillé des candidatures recevables, à partir d'une grille d'évaluation fondée sur des critères objectifs. À l'issue des travaux, neuf rédacteurs.trices en chef ont été retenu.e.s. Ils se réunissent à Rabat, le 18 et le 19 septembre 2025. Ils sont accompagnés rois expert.e.s des questions traitées.

**DR – Afrique australe & Océan indien****M. Pierre-Eric FAGEOL***(La Réunion) Outre-Mers.**Revue d'histoire coloniale et impériale***DR- Afrique Centrale & Grands Lacs****M. Valery NGO DALA***(RDC)**Revue panafricaine de la jeunesse*

Pierre-Éric FAGEOL est maître de conférences, habilité à diriger des recherches, en histoire (22e section) à l'Université de La Réunion. Ses travaux portent sur l'histoire de l'océan Indien (Comores, Madagascar, Maurice, Mayotte, La Réunion), l'histoire de l'éducation et de l'enseignement en situation coloniale et postcoloniale, ainsi que sur les questions d'identité et de sentiment d'appartenance. Il s'intéresse également aux rapports entre histoire et bande dessinée dans l'espace indianocéanique. Il est rédacteur en chef d'*Outre-Mers. Revue d'histoire coloniale et impériale* et directeur de publication de la revue *Tsingy. Sciences humaines Sud-Ouest de l'océan Indien*.

Valery NGOY NDALA est promoteur de la plateforme scientifique Afriscience, enseignant-chercheur, et auteur de plusieurs ouvrages et articles scientifiques. Il est directeur des Éditions Lumumba et rédacteur en chef des revues d'Afriscience, notamment la Revue Panafricaine de la Jeunesse (RPJ), et International Journal of African Sciences (IJAS). Il enseigne à l'Université de Kolwezi et à l'Université de Kabinda, et dirige le Cabinet National des Psychologues et Éducateurs Congolais (CNPEC). Il est également président de l'Association Panafricaine pour l'Encadrement et la Formation de la Jeunesse (APANAEFJ), promoteur de la Fondation Afrindala Group et porteur du projet de l'Université Numérique du Congo (UNUMCO).



**DR – Afrique de l’Ouest**

Mme Sara MEJDOUTI
(Sénégal) *Global Africa*

**DR – Afrique du Nord**

Monsieur Khalifa AHSINA
(Maroc)
Revue africaine de management

Sara Mejdoubi est linguiste (sémanticienne-sémiologue), spécialiste en analyse du discours politique. Elle est Rédactrice en chef-adjoint de la revue Global Africa (Université Gaston Berger), membre du Comité éditorial de la revue Afrique (s) en Mouvement (Université Internationale de Rabat) et évaluateuse externe de plusieurs revues internationales. Sara Mejdoubi est professeure-associée à Sciences Po Rabat (UIR), chercheure au Center for Global Studies (UIR), membre associé du laboratoire ELLIADD (France). Elle enseigne l’Histoire de la rhétorique, le discours diplomatique, la Communication politique, l’Analyse du discours politique et la Méthodologie de la recherche.

Dr Khalifa Ahsina est Professeur de l’enseignement supérieur à l’Université Ibn Zohr (Maroc) et Rédacteur en chef de la Revue Africaine de Management depuis 2016. Sous sa direction, la revue a été indexée dans plusieurs bases internationales telles que le DOAJ, ERIH PLUS, OAII et DRJI. Son parcours éditorial est marqué par un fort engagement en faveur de la recherche francophone, de la science ouverte et de la rigueur éthique. Il collabore régulièrement avec des institutions académiques et internationales (Université de Lorraine, IAE de Limoges et de Pau, AIAS en Suisse) et intervient comme expert auprès de la Banque Mondiale et du PNUD. Son action vise à renforcer la visibilité et la qualité des publications scientifiques en français, en particulier dans les contextes africains.

**DR – Amériques**

Madame Cathia PAPI
(Canada)
Médiations et Médiatisations

**DR – Asie-Pacifique**

Monsieur Van Dai DO
(Vietnam)
Revue vietnamienne des recherches juridiques (Droit)

Cathia Papi est créatrice et directrice de la rédaction de la revue scientifique internationale médiations et médiatisations. Elle est aussi rédactrice associée à la revue International Journal of E- Learning and Distance Education. En plus de son implication dans ces deux revues canadiennes, elle est membre du comité éditorial de trois revues françaises et effectue régulièrement des évaluations pour différentes revues. Après avoir fait ses études à Strasbourg et commencé sa carrière à l'Université de Picardie Jules Verne, elle est venue s'installer, en 2014, à Québec où elle occupe un poste professeure titulaire au département d'éducation de l'université TÉLUQ.

Après 10 ans d'études (Deug, Licence, Maîtrise, DEA et Doctorat), 5 ans d'enseignement (à Aix Marseille, Paris 13) et qualification de Maître de conférences en France, le Professeur Van Dai DO est rentré au Vietnam (en 2007). Le Professeur Van Dai Do est actuellement Vice-Président de l'Université de droit de Hô Chi Minh-Ville, Vietnam où il enseigne le droit civil et l'arbitrage (aussi arbitre et vice-président du Conseil scientifique du Centre d'arbitrage international du Vietnam). Depuis 2022, il est le chef de la Revue vietnamienne de sciences juridiques, version vietnamienne (12 numéros/an) et version anglaise (3 numéros/an). Avec la nouvelle autorisation obtenue en aout 2025, cette Revue dispose d'une autre version en Vietnamien pour les sciences sociales et économiques (3 numéros/an) et peut diffuser les articles en version électronique en vietnamien, anglais et français.



**DR- Europe centrale et Orientale**

Mme Elena-Cristina ILINCA
(Roumanie) *Studii de gramatică contrastivă*

Ayant une expérience de plus de 20 ans dans l'enseignement supérieur, Elena-Cristina ILINCA est à présent maître de conférences à la Faculté de Théologie, Lettres, Histoire et Arts, Centre Universitaire de Pitești, Université Nationale de Science et Technologie POLITEHNICA Bucarest. Son activité d'enseignement et recherche porte sur la traduction, la terminologie, l'analyse du discours, ainsi que sur la didactique des langues et des cultures. Le long de sa carrière, elle a occupé plusieurs fonctions administratives, ses principales responsabilités actuelles, en tant que vice-doyenne, étant la recherche et l'assurance qualité. Dans sa qualité de rédactrice en chef de la revue *Studii de gramatică contrastivă* (ISSN-L : 1584 – 143X, e-ISSN : 2344-4193) et membre de comités éditoriaux, scientifiques ou de relecture d'autres revues francophones, elle a acquis des compétences dans la gestion des revues scientifiques. Cette expérience nourrit sa conviction que la mutualisation des compétences et la coopération interrégionale sont des leviers essentiels pour faire rayonner le savoir produit et publié en français.

**DR – Europe occidentale**

M. Julien PEQUIGNOT
(France)
Revue Française des Sciences de l'Information et de la Communication

Maître de conférences en sciences de l'information et de la communication depuis 2015 (Université de Franche-Comté puis à partir de 2022 à l'Université de Montpellier Paul-Valéry), puis Professeur des Universités à partir de 2025, Julien Péquignot est membre du CNU 71 e section, membre du CA de la SFSIC, et directeur du département information-communication au sein de l'ITIC à l'UMPV. Il participe à la direction des revues *Interrogations ?* et *RFSIC* (*Revue Française des Sciences de l'Information et de la Communication*), toutes deux reconnues qualifiantes en 71^e section par le CNU 71 e , la SFSIC et la CPDirSic (Conférence Permanente des Directerices de laboratoire en SIC).

**DR – Moyen-Orient****M. Gabriel Hachem***(Liban)**Proche-Orient Chrétien***M. Bernard Teissier***(réseau Mir@bel)*

Pr. Gabriel (Gaby) Alfred HACHEM est Belgo-libanais. Il est titulaire d'un doctorat en Théologie de l'Université Catholique de Louvain (UCL – LLN) obtenu en 1998. Il est professeur de Théologie dogmatique à l'Université Saint-Esprit de Kaslik (USEK). Il est Rédacteur en Chef de la revue Proche-Orient Chrétien depuis 2015, date de son transfert de Jérusalem à Beyrouth. Il est Président de la Fondation Jean Corbon (théologien français et éminente figure de l'œcuménisme) pour la diffusion de sa pensée théologique et œcuménique. Il est également membre de la Commission Théologique internationale (CTI) et d'autres commissions à Rome. Il est coordonnateur et membre du groupe Nous choisissons la Vie, auteur d'un document de Théologie contextuelle et de géopolitique, intitulé Les chrétiens au Moyen-Orient. Vers un renouvellement des choix théologiques, sociaux et politiques, publié en 2021.

Bernard Teissier a 25 ans d'expérience en ingénierie et management de l'information scientifique et technique au service des bibliothèques et des communautés étudiantes et de recherche. Il dirige actuellement le centre de ressources documentaires et numériques de l'ENTPE, école d'ingénieurs française membre de l'Université de Lyon. Il copilote le réseau francophone Mir@bel qu'il a créé en 2008 avec deux autres partenaires. Il contribue en particulier à développer les services de Mir@bel pour référencer les politiques de publication et d'autoarchivage et améliorer la visibilité à l'international des revues scientifiques françaises et francophones. Depuis 2025, il est membre du comité consultatif d'Open Policy finder.



**Mme Ndiéme Sow**

(Présidente de l'Observatoire du Plurilinguisme africain).

Mme Ndiémé Sow est sociolinguiste, Professeure à l'Université Amadou Mahtar Mbow de Dakar (Sénégal). Elle est Directrice de l'UFR des Technologies de la Communication numérique et de l'Audiovisuel (TECNA). Spécialiste de la sociolinguistique urbaine, ses travaux portent sur les dynamiques sociolangagières des jeunes en interaction (mobilités/migrations, variations sociolectales, cultures urbaines, etc.) en rapport avec la problématique de l'Espace sociolinguistique. Depuis 2021, elle est Présidente de l'Observatoire du Plurilinguisme en Afrique (OPA) et travaille dans ce cadre sur le bi-plurilinguisme scolaire en Afrique francophone.

**M. Martin MALTAIS**

(Président de l'Acfas)

Martin Maltais est professeur en financement et politiques d'éducation au campus de Lévis de l'UQAR et président de l'Acfas. Gestionnaire de proximité, il a été conseiller de 4 ministres issus de trois gouvernements différents et directeur adjoint pour deux d'entre eux. Au sein du gouvernement du Québec, il a principalement eu la responsabilité de l'enseignement supérieur, de la recherche, de la science et de la technologie. Le ministre de la Défense du gouvernement du Canada l'a récemment nommé à la Commission d'examen des collèges militaires du Canada jusqu'en janvier 2025. Auteur de plusieurs articles, rapports et communications concernant les politiques et le financement de l'éducation, de l'enseignement supérieur, de la formation à distance et de la recherche scientifique, il est un acteur clé de l'élaboration des politiques d'enseignement supérieur et du numérique au Canada et est membre du comité aviseur du rapport d'investigation sur la liberté académique dans l'Union européenne.

3. Programme

Jeudi 18 septembre

9h00-10h00 | Accueil et inauguration

10h00-13h00 | Cartographie des revues : questionnaire d'identification

Le Comité procédera à l'analyse collective d'un questionnaire composé de 50 items, conçu pour dresser une cartographie approfondie des revues scientifiques francophones. Ce document, transmis en amont, sera annoté par les membres et amendé lors de la séance. Son objectif est de garantir une collecte de données rigoureuse, fondée sur les réalités des terrains éditoriaux, en vue d'alimenter l'infrastructure du futur portail des revues et de guider l'attribution du label Francophonie scientifique..

I Cocktail déjeunatoire

14h30-17h00 | Label des revues scientifiques francophones : quels critères ?

Les membres du Comité seront invités à examiner la grille des critères proposée pour l'attribution du label Francophonie scientifique. Cette grille vise à valoriser les bonnes pratiques éditoriales, renforcer la qualité des revues francophones et accompagner leur progression par un système de paliers (Diamant, Or, Platine). L'objectif de la séance est de valider, ajuster ou enrichir ces critères, afin qu'ils soient à la fois exigeants, inclusifs et adaptés aux divers contextes géographiques et disciplinaires..

I DÎNER DE GALA

Vendredi 19 septembre

9h00-11h00 | Portail des revues scientifiques francophones : quelle infrastructure ?

Le Comité sera invité à définir les éléments clés que devra afficher le futur portail des revues scientifiques francophones : rubriques de chaque fiche, métadonnées, liens, visibilité du label. Ce portail ne sera pas une plateforme d'hébergement mais un annuaire enrichi favorisant la découverte..

11h00-12h00 | Gouvernance du Comité

Cette séquence permettra aux membres de réfléchir collectivement au fonctionnement interne du Comité : fréquence des réunions, rôles spécifiques, modalités de prise de décision et d'évolution du mandat. L'objectif est d'asseoir une gouvernance claire, collégiale et durable..

12h00-13h00 | Restitution des rapporteurs et Clôture

Clôture des trois événements.

COCKTAIL DÉJEUNATOIRE





RABAT, ROYAUME DU MAROC



Académie Internationale de la Francophonie Scientifique
Annexe 2 de la Faculté des Sciences de l'Université Mohammed V
Avenue Ibn Rochd, B.P. 8962, Agdal 10100 - Rabat, Maroc
Aifs-auf@auf.org
www.aifs.auf.org